

*Una manera de hacer Europa*



# BUENAS PRÁCTICAS

## Actuaciones Cofinanciadas

Vigil de Quiñones: Revitalización del entono urbano y medioambiental

Ayuntamiento de Marbella

**Programa Operativo  
Plurirregional de España**

Año 2022

**Fondo Europeo de Desarrollo Regional**

## VIGIL DE QUIÑONES: REVITALIZACIÓN DEL ENTORNO URBANO Y MEDIOAMBIENTAL

La actuación ha consistido en la puesta en valor del parque Vigil de Quiñones, uno de los espacios naturales más transitados del municipio, sobre los que se ha ejecutado una revitalización integral en los casi 4.400 metros cuadrados del entorno de este pulmón verde. El proyecto también ha contemplado la rehabilitación de la capilla que hay en el parque, destinada para un uso cultural y religioso al servicio de la ciudadanía, en reconocimiento también a la figura de Rogelio Vigil de Quiñones, -quien da nombre a este parque-, médico y militar nacido en Marbella, en 1862, y que destacó por su actuación en el asedio de la iglesia de Baler, en el marco de las guerras hispano-filipina y la posterior hispano-americana del final del siglo XIX, para combatir la epidemia del beri.



La revitalización de este entorno natural ha combinado en su ejecución los conceptos de parque-jardín y espacio urbano, para propiciar un paisaje acorde a este pulmón verde. Para ello, se ha llevado a cabo el ajardinamiento de la parcela, con la plantación de nuevas especies y la recuperación de las existentes, así como la construcción de plataformas peatonales continuas y nuevo mobiliario urbano, con el propósito de que sea un espacio natural de estancia, tránsito y disfrute para la ciudadanía.

**La aportación del FEDER ha sido de 442.400,00 euros**, lo que representa el 80% del coste total de la actuación, cuyo importe total ha sido 553.000,00 euros. Este proyecto ha beneficiado a toda la ciudadanía, ya que es un parque que, además de encontrarse en una zona céntrica de la ciudad, es un pulmón verde que se ubica en las cercanías de unas instalaciones deportivas públicas, por lo que los clubes que allí entrenan también se han visto beneficiados con esta mejora, así como la población más longeva, al promover con sus senderos de paseo el envejecimiento activo.

Se considera una Buena Práctica de Proyecto ya que cumple con los siguientes criterios:

**1. El papel del FEDER ha sido convenientemente difundido entre los beneficiarios/as, beneficiarios/as potenciales y el público en general:**

En primer lugar, se ha instalado una placa permanente informativa en el parque Vigil de Quiñones, en la que aparece de donde proviene la cofinanciación de la actuación y el objetivo al que va dirigido.



La página web de los Fondos FEDER del Ayuntamiento de Marbella difunde el proyecto en su apartado dedicado a las actuaciones cofinanciadas con FEDER, cuyo enlace se encuentra en el portal web de los Fondos [Operaciones EDUSI Marbella](#). Además, se ha colocado, durante la ejecución de la obra, un cartel que recoge los principales datos de la actuación, reflejando la cofinanciación del FEDER y de dónde proceden los fondos.



La actuación se ha difundido extensamente entre el público que ha sido objeto de la misma, a través de las acciones de comunicación impulsadas por el Ayuntamiento, tales como el apoyo comunicativo de un **Roll up** para presentar la actuación, un **reportaje en prensa provincial**, así como **cuñas en emisoras comarcales o banners en medios digitales**. Además, se ha organizado un **encuentro con la ciudadanía en el parque**, para mostrarles el resultado del proyecto, donde se ha repartido un **desayuno a los asistentes y merchandising sostenible**.

## ROLL UP



## REPORTAJE EN PRENSA PROVINCIAL

### El Ayuntamiento concluye la puesta en valor del Vigil de Quiñones con la recuperación de la capilla para uso cultural

La parcela cuenta con nuevo ajardinamiento, luminarias de bajo consumo y plataformas peatonales

El parque Vigil de Quiñones es uno de los espacios naturales más transitados del municipio, en el que el Ayuntamiento de Marbella ha recuperado, para uso público, una parcela de 4.625 metros cuadrados con la puesta en valor de unos terrenos que estaban en desuso y en el que también se ha ejecutado la rehabilitación de la capilla ubicada en las ruinas de la antigua ermita para uso cultural.

Los trabajos de regeneración del parque se han centrado en el ajardinamiento de la parcela, con la plantación de nuevas especies y la recuperación de

las existentes, así como la instalación de luminarias de bajo consumo, la construcción de plataformas peatonales de continuidad y la dotación de mobiliario urbano. En palabras de la alcaldesa, Angeles Muñoz, el objetivo de este proyecto es el de "convertirlo en un espacio natural de estancia, tránsito y disfrute para los vecinos y también cultural con la restauración de la capilla, en la que se ha creado un centro primitivo del campamento".

En este sentido, recuerda la regidora, se hace un reconocimiento al militar marbellí Rogelio Vigil de

Quiñones que da nombre al parque, uno de los últimos españoles en permanecer en Filipinas antes de la rendición de la colonia a manos de Estados Unidos a finales del siglo XIX "por lo que la capilla es un homenaje al origen primigenio de este campamento".

Para la revitalización urbana y medioambiental del Vigil de Quiñones, el Ayuntamiento ha destinado más de medio millón de euros cofinanciados al 80 por ciento por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) en el marco del Programa Operativo Plurianacional de España 2014-2020, con el que se ha conseguido aunar los conceptos de parque-jardín y espacio urbano. En este punto, la alcaldesa explicó que la puesta en valor de este pulmón verde "forma parte de la línea de trabajo que estamos impulsando en materia de mejora, rehabilitación y recuperación de los espacios urbanos y naturales para ponerlos al servicio de la ciudadanía".



El Consistorio ha ejecutado una completa remodelación de la capilla.



Rocío Melchior

"El Vigil de Quiñones es uno de los parques forestales más visitados de la ciudad, una zona verde que, gracias a la cofinanciación de los fondos europeos, ha recuperado también su historia, con la rehabilitación de la capilla, para el disfrute de la ciudadanía".



AYUNTAMIENTO DE  
MARBELLA

Fondo Europeo de Desarrollo Regional FEDER  
Una manera de hacer Europa



UNIÓN EUROPEA

## MERCHANDISING



## BANNERS LOCALES



También se ha elaborado una **nota de prensa** que se ha publicado en el [apartado de noticias de la web municipal del Ayuntamiento de Marbella](#) y en la web de los [Fondos FEDER del Consistorio](#). Dicha nota de prensa ha tenido una **amplia repercusión en medios de ámbito comarcal, provincial y local**, habiendo aparecido hasta la fecha (17 de febrero de 2023) en una **veintena de medios de comunicación**, siempre nombrando la cofinanciación a través del FEDER de este proyecto. Aquí se muestran enlaces de algunos medios en los que se ha publicado la noticia:

- [RTVMarbella](#)
- [COPE](#)
- [Marbella Directo](#)
- [Diario Sur](#)

Se ha difundido en las RRSS municipales bajo el hashtag **#ProyectosFEDERMarbella**



10:24 · 17/2/23 · 405 visualizaciones

## **2. La actuación incorpora elementos innovadores:**

Se trata de un proyecto que promueve la conservación y protección del medio ambiente, así como la eficiencia de los recursos, para la recuperación del espacio natural de este parque, que ha propiciado la creación de un paisaje de encuentro entre sus usuarios. Gracias a esta actuación se han introducido elementos innovadores de los que antes carecía el parque, como la construcción de plataformas peatonales continuas e ininterrumpidas, que han englobado en un único elemento los conceptos de calle-parque-jardín-espacio urbano. Además, en dichas plataformas se han usado diferentes texturas de pavimento, que han ayudado a delimitar las diferentes estancias y circulaciones de este pulmón verde.

Uno de los aspectos más novedosos del proyecto ha sido la inclusión de alumbrado público sostenible, con proyectores de tecnología LED, aunando los valores ecológicos, por el entorno en el que se han ubicado, así como los económicos en cuanto a consumo diario y mantenimiento.

También como novedad, se han plantado nuevas especies vegetales, de carácter ornamental, acorde con el espacio natural en el que se encuentran; además se han saneado las especies arbóreas existentes en el parque.

## **3. Adecuación de los resultados obtenidos a los objetivos establecidos:**

El objetivo de esta actuación se centraba en la revitalización de la ciudad mediante la mejora del entorno urbano y su medio ambiente, recuperando espacios en desuso o en estado degradado para la ciudadanía, así como la puesta en valor de este espacio público para hacerlo más seguro para los residentes y usuarios del mismo. Para ello, se ha actuado en una superficie de unos 4.400 metros cuadrados, así como en la rehabilitación de una capilla de mitad del siglo XX, existente en el parque, que se erigía sobre las ruinas de una antigua ermita, y en la que se ha construido un centro de interpretación del uso primitivo del campamento Vigil de Quiñones, que da nombre al parque.

Se ha mejorado la calidad urbana de esta parcela, haciéndola más accesible y remodelándola para este fin, con la intención de poner este espacio verde al servicio de los vecinos y visitantes, bajo un enfoque de sostenibilidad medioambiental. Además, cuenta con nuevo mobiliario urbano, del que antes carecía, para el descanso de los que acuden a disfrutar de esta zona verde, ubicada en el centro de la ciudad.

## **4. Contribución a la resolución de un problema o debilidad detectada en el ámbito de la ejecución:**

Una de las principales debilidades a las que se enfrentaba este parque, antes de ejecutar la actuación, era el abandono de la parcela, que estaba en un estado que requería una mejora de su entorno, a través de un enfoque de regeneración medioambiental, problema que se ha solventado gracias a este proyecto, no sólo con la plantación de nuevas especies vegetales, sino también con la recuperación de la importante masa arbórea que rodea el parque.

Igualmente, este proyecto ha supuesto una importante aportación a la pavimentación del parque, al crearse senderos para el paseo, accesibles y más seguros, gracias al material utilizado, así como a la inclusión de mobiliario urbano del que antes carecía.

Pero el problema más significativo que ha sido solucionado con este proyecto es la rehabilitación de la capilla, que estaba completamente derruida y en desuso, y ahora, gracias

a esta actuación, se ha convertido en un centro de interpretación de uso cultural al servicio de la ciudadanía.

##### **5. Alto grado de cobertura sobre la población a la que va dirigida:**

La actuación tiene un alto grado de cobertura sobre la población a la que va dirigida, ya que este parque es muy visitado por las personas que residen en la ciudad, cuya población alcanza los 147.633 habitantes. Al ubicarse en una zona muy céntrica, en su entorno hay tres colegios de Educación Infantil y Primaria, el Juan Ramón Jiménez, Valdeolletas y Los Olivos, unos centros educativos que tiene una comunidad educativa que supera los 1.000 alumnos, al tener varias líneas.

Con respecto a las instalaciones deportivas que hay en la zona, denominada Polideportivo Paco Cantos, es un equipamiento en el que se practican diferentes disciplinas deportivas como fútbol sala, baloncesto, pádel, frontón y un rocódromo, por lo que diariamente cuenta con una afluencia de un centenar de usuarios. Los fines de semana, tras realizar la actividad deportiva, es muy común que los deportistas acudan a Vigil de Quiñones a comer en las áreas de merendero habilitadas para ello.

También se ha convertido en un espacio verde muy visitado para pasear y un centro de encuentro para los escolares, cuyos colegios pueden organizar visitas a la recién rehabilitada capilla para explicarles y contarles la historia en torno a la figura de Vigil de Quiñones.

##### **6. Consideración de los criterios horizontales de igualdad de oportunidades y no discriminación, así como responsabilidad social y sostenibilidad ambiental:**

La actuación ha tenido en cuenta los criterios horizontales de igualdad y no discriminación, y de responsabilidad social, puesto que ha conseguido la recuperación integral de un entorno verde que estaba en un avanzado estado de deterioro y en desuso, para su uso por parte de toda la ciudadanía en mejores condiciones de seguridad. La mejora de los pavimentos, los accesos y la iluminación led permiten que cualquier persona pueda usar este parque con más garantías de seguridad, sobre todo personas vulnerables, con alguna diversidad funcional o personas mayores.

La revitalización del entorno urbano y medioambiental, y la rehabilitación de la capilla para uso cultural, poniendo en valor la figura de Rogelio Vigil de Quiñones en este parque, ha generado un incremento en las personas que lo visitan y pasean por él, beneficiándose no solo las personas usuarias directas, sino también las que usan las instalaciones deportivas municipales ubicadas en el entorno de este espacio, a través de los senderos accesibles, con pavimentación mucho más segura.

En lo que atañe a la sostenibilidad ambiental, en este parque se ha apostado por ella a través de la eficiencia energética, con la implantación de proyectores de tecnología LED, para un mayor ahorro en el consumo, y mejorando el entorno natural con la plantación de nuevas especies de flora y la mejora del sistema de riego.

##### **7. Sinergias con otras políticas o instrumentos de intervención pública:**

La actuación potencia las sinergias con varios instrumentos de intervención pública. En concreto lo hace con la línea de trabajo que la Delegación de Obras y Servicios Operativos, en colaboración con la de Medio Ambiente, lleva a cabo para la mejora, rehabilitación y recuperación de los espacios urbanos y naturales de la localidad. El objetivo final de esta

iniciativa es que la ciudadanía pueda disfrutar de servicios y espacios urbanos de calidad y acorde a las necesidades de un municipio como Marbella.

Este trabajo queda plasmado en el reconocimiento que la ciudad recibió en noviembre de 2022 como ciudad 'Flor de Andalucía', galardón que otorga la Asociación Multisectorial de la Jardinería Andaluza (AMJA), por el tratamiento de sus espacios verdes. De hecho, el Ayuntamiento, no sólo aumenta las partidas presupuestarias cada año, sino que también incrementa su infraestructura verde hasta los casi 30 metros cuadrados por habitante.

